

(1)

N° 47

N° 47

Chambre des Représentants		Kamer der Volksvertegenwoordigers	
		N° 47	
Session de 1937-1938	SEANCE du 15 décembre 1937	VERGADERING van 15 December 1937	Zittingsjaar 1937-1938

PROPOSITION DE LOI
modifiant l'article 22 de la loi organique
de l'enseignement primaire.

DEVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

Un arrêté royal fixe annuellement le montant des fournitures classiques gratuites à payer par les provinces aux communes et aux comités scolaires pour les élèves des écoles primaires et gardiennes dont les parents ne sont pas imposables à l'impôt complémentaire personnel. L'article 22 de la loi scolaire limite aux maxima ci-après le montant que l'arrêté royal peut fixer : 5 francs par élève masculin et 8 francs par élève féminin d'école primaire et 4 francs par élève d'école gardienne.

Ces maxima, établis avant la première dévaluation de 1926, sont devenus manifestement insuffisants. Le Gouvernement dans le but de pouvoir porter le montant des fournitures à un taux raisonnable déposa, le 24 janvier 1929, un projet de loi proposant de supprimer la limite ainsi fixée et justifiait son projet dans les termes suivants :

« Un effet de cette limitation, c'est que, bien souvent, l'autorité scolaire, pour s'éviter une charge à elle-même, s'abstient systématiquement de dépasser ce taux maximum et cela au détriment des études, chaque fois que les élèves ne reçoivent pas tous les objets classiques nécessaires. »

Ce projet devint caduc par suite de la dissolution des Chambres.

A plusieurs reprises l'attention du Gouvernement fut appelée sur la nécessité de porter remède à cette situation préjudiciable aux études et il promit chaque fois que le nécessaire serait fait.

Le Rapport fait, le 27 mai 1937, au nom de la Commission de l'Instruction Publique, par M. Harmegnies, sur le projet de loi relatif aux conditions à remplir par les parents pour avoir droit à la gratuité des objets classiques (document 324 de la Chambre, session de 1936-37), s'exprime ainsi à ce sujet :

WETSVOORSTEL
tot wijziging van artikel 22 van de wet tot regeling
van het lager onderwijs.

TOELICHTING

MEVROUWEN, MIJNE HEEREN,

Jaarlijks, wordt bij Koninklijk besluit het bedrag vastgesteld van de kosteloze schoolbehoefsten, dat de provinciën aan de gemeenten en aan de schoolcomités uit te keeren hebben voor de leerlingen van de lagere scholen en de bewaarscholen, wier ouders geen inkomsten bezitten vallende onder de aanvullende personele belasting. Artikel 22 van de schoolwet beperkt het bij Koninklijk besluit te bepalen bedrag tot de volgende maxima : 5 frank per mannelijken leerling en 8 frank per vrouwelijken leerling uit de lagere scholen en 4 frank per leerling uit de bewaarscholen.

Deze maxima, vóór de eerste devaluatie van 1926 vastgesteld, zijn klaarblijkelijk ontoereikend geworden. Met het doel het bedrag voor de schoolbehoefsten op een redelijk peil te brengen, diende de Regeering, op 24 Januari 1929, een wetsontwerp in, waarbij voorgesteld werd de aldus vastgestelde grens af te schaffen. Zij lichtte haar ontwerp toe als volgt :

« Een gevolg van deze beperking is dat de schooloverheid vaak, om zichzelf een last te besparen, stelselmatig vermijdt dit hoog maximum te overschrijden en zulks in het nadeel van de studiën, telkens dat de leerlingen niet al de noodige schoolbehoefsten ontvangen. »

Dit ontwerp verviel tengevolge van de ontbinding van de Kamer.

De aandacht van de Regeering werd herhaaldelijk gevestigd op de noodzakelijkheid dezen toestand te verhelpen, welke schadelijk is voor de studiën en telkens beloofde zij dat het noodige zou gedaan worden.

Het verslag op 27 Mei 1937 door den heer Harmegnies namens de Commissie voor Openbaar Onderwijs uitgebracht, over het wetsontwerp betreffende de voorwaarden welke de ouders moeten vervullen om aanspraak te kunnen maken op de kosteloosheid der schoolbehoefsten (Stuk 324 van de Kamer, zittingsjaar 1936-37) laat zich hierover uit in dezer voege :

« Au cours de la discussion, un membre a rappelé qu'à plusieurs reprises l'attention du Gouvernement a été attirée sur la nécessité de modifier le montant des fournitures classiques gratuites à payer aux communes et aux comités scolaires, montant resté fixé jusqu'ici aux chiffres maxima dérisoires de 5 et de 8 francs par an pour les élèves des écoles primaires et de 4 francs pour les enfants des écoles gardiennes.

» Il y a plusieurs années déjà, le Ministre de l'Instruction Publique, M. Vauthier, avait déposé un projet de loi supprimant les maxima ci-dessus et laissant au Gouvernement le droit de fixer les montants. Ce projet est devenu caduc par suite de la dissolution des Chambres.

» Lors de l'examen à la Chambre de la loi du 28 février 1935, le Ministre et le rapporteur ont reconnu à nouveau la nécessité de faire ce redressement et promis que le nécessaire serait fait. Cette promesse n'a pas été tenue.

» Dans ces conditions, il a été proposé de compléter le projet par une disposition modifiant l'article 22 de la loi scolaire dans le sens proposé antérieurement par le Gouvernement. »

» La Commission n'a pas cru pouvoir suivre cette suggestion, mais M. le Ministre de l'Instruction Publique, qui assistait à la réunion, a promis de déposer à bref délai un projet de loi distinct réalisant le but envisagé. »

**

Le projet de loi promis n'ayant pas encore été déposé nous usons de notre droit d'initiative parlementaire en déposant la présente proposition.

Celle-ci laisse à un arrêté royal le soin de fixer annuellement le montant des fournitures classiques en établissant toutefois un minimum strictement indispensable, minimum pour lequel nous n'avons appliqué que le coefficient 3 aux chiffres de 1921. Ce minimum reste de loin inférieur aux taux actuels en tenant compte de l'augmentation considérable du coût des objets classiques depuis 1921. Il va de soi que le Gouvernement aura à tenir compte de la valeur de ces objets ainsi que des possibilités financières des provinces pour la fixation des taux par arrêté royal.

« Tijdens de besprekking, heeft een lid er aan herinnerd dat de aandacht van de Regeering reeds herhaaldelijk gevestigd werd op de noodzakelijkheid het bedrag te wijzigen van de kosteloze schoolbehoefsten, dat aan de gemeenten en schoolcomité's moet betaald worden en tot dusver bepaald bleef op de bespottelijke minima van 5 en 8 frank 's jaars, voor de leerlingen der lagere scholen en van 4 frank voor de kinderen van de bewaarscholen.

» Reeds vele jaren geleden, diende de heer Vauthier, Minister van Openbaar Onderwijs, een wetsontwerp in met het doel hoger vermelde minima te schrappen en aan de Regeering het recht te laten het bedrag te bepalen. Dit ontwerp verviel ten gevolge van de ontbinding van de Kamers.

» Bij de behandeling in de Kamer van de wet van 28 Februari 1935, hebben de minister en de verslaggever opnieuw toegegeven dat deze aanpassing gebeuren moest en beloofd dat het noodige zou gedaan worden. Deze belofte werd niet gehouden.

» Dientengevolge, werd voorgesteld het ontwerp aan te vullen met een bepaling tot wijziging van artikel 22 der schoolwet, in den zin welke vroeger door de Regeering voorgesteld werd. »

» De Commissie meende op dit voorstel niet te moeten ingaan, maar de Minister van Openbaar Onderwijs die de vergadering bijwoonde, beïoofde eerlang een afzonderlijk wetsontwerp in te dienen, waarmede het beoogde doel zal bereikt worden. »

**

Daar het aangekondigd wetsontwerp nog niet werd ingediend, maken wij gebruik van ons parlementair initiatief om dit voorstel ter tafel te leggen.

Hierbij wordt aan een Koninklijk besluit de zorg overgelaten, jaarlijks het bedrag der schoolbehoefsten te bepalen, daarbij een strikt onmisbaar minimum voorschrijvend, voor welk minimum wij slechts den coëfficient 3 hebben toegepast op de cijfers van 1921. Dit minimum blijft verre beneden de huidige bedragen, zoo men rekening houdt met de aanzienlijke verhoging van den prijs der schoolvoorwerpen, sedert 1921. Het spreekt van zelf, dat de Regeering rekening zal moeten houden met de huidige waarde dezer voorwerpen, alsook met de financiële mogelijkheden der provinciën, bij de vaststelling der bedragen bij Koninklijk besluit.

C. FIEULLIEN.

PROPOSITION DE LOI**ARTICLE UNIQUE.**

Le deuxième alinéa de l'article 22 de la loi organique de l'enseignement primaire est modifié comme suit :

« La province intervient dans les dépenses résultant de la délivrance gratuite des fournitures classiques dans les écoles primaires et gardiennes communales, adoptées et adoptables pour des sommes fixées par arrêté royal sans que ces sommes puissent être inférieures à 15 francs par élève masculin et 24 francs par élève féminin d'école primaire et 12 francs par élève d'école gardienne. Le montant de cette intervention est versé aux communes et aux directions d'écoles adoptables sur états certifiés exacts par l'inspection scolaire. »

WETSVOORSTEL**EENIG ARTIKEL.**

De tweede alinea van artikel 22 van de wet tot regeling van het lager onderwijs wordt gewijzigd als volgt :

« In de uitgave der gemeentelijke, aangenomen en aanneembare lagere scholen en bewaarscholen, wegens kosteloze verstrekking der schoolbehoeften, wordt door de provincie bijgedragen ten beloope van sommen bepaald bij Koninklijk besluit, zonder dat die sommen minder dan vijftien frank per mannelijken leerling en vier-en-twintig frank per vrouwelijken leerling uit de lagere scholen en twaalf frank per leerling uit de bewaarscholen mogen bedragen. Het beloop dier bijdrage wordt aan de gemeenten en de besturen van aanneembare scholen uitgekeerd, op door het schooltoezicht echt verklaarde staten. »

C. FIEULLIEN,
A. AMELOT,
F. FISCHER,
A. D'HAVE,
V. MAISTRAU,
W. EEKELERS.